

**Subscription**  
 En la capital. 4.50 ptas. trimestre.  
 Fuera de la capital. 5 » semestre.  
 Extranjero. 15 » semestre.  
 Idem un año. 30 »  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

**Anuncios**

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos, y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

**AÑO XXXII**

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, JUEVES 1.º DE MAYO DE 1902

NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTOS.

N.º 7.646

## PARRAFEADO

He leído en un calendario americano una anécdota que me ha hecho mucha gracia, como me la producen siempre todas las buenas ocurrencias.

Dice que preguntaba uno a otro qué era eso del capital y el trabajo y que el otro le contestó en esta forma:

«Figúrate que yo te pido ahora mismo cien duros y que tú me los das? Esto es el capital.

«Figúrate ahora que pasan unos meses ó un año y que me pides te los devuelva? Ahí está el trabajo.»

Si esta definición fuera exacta y tuviera que aplicarla a nuestros políticos, apenas si podríamos sacar docenas de moralejas, porque, cuidado, que nuestros hombres públicos han pedido capitales al pueblo y, cuidado también, que el pobre pueblo ha pasado y pasa trabajos para poder sufrir las impertinencias y mentiras de esos políticos desfachatados.

Yo conocí a un Narvaez muy liberal y muy retrógrado; yo admiré las ideas avanzadísimas de Gonzalez Bravo y más tarde sufrí las consecuencias de mi credulidad llevando la persecución a cuestras y el encarcelamiento a impulsos de una no esperada apostasia; yo era uno de los que se extasiaban ante el talento de los Escosuras, y me llevé enormes calabazas cuando en 1856 los vi marcharse del campo progresista al de la unión liberal; yo vi a Sartorius hacer pinitos casi democráticos y le vi más tarde ametrallar al pueblo de manera despiadada; yo vi a Sagasta revolucionario y fogoso tribuno desafiar bravísimo las iras de aquellos arrepentidos y traidores, y lo he visto y lo veo tan desfigurado, que no lo conocería *La Iberia* que lo parió, si *La Iberia* viviera todavía; yo conocí a Becerra levantar barricadas, batirse como un bravo y gritar en favor del pueblo y de la democracia, y tú amigo lector y yo lo hemos visto doblar las rodillas ante los bellocinos que combatirían y, ¿para qué cansarte ni cansarnos? he

visto en lo que llevo de vida tanta miseria y asquerosidad políticas, que aplicando la anécdota, costaría contar el capital y enumerar el trabajo y no es esto lo peor, sino que aquí no valen huelgas, es un rosario de cuentas interminables y de decenas seguidas tan bien dispuesto, que del fin al principio pasas sin apercibirte con grandísima suavidad.

En virtud de esos capital y trabajo y como la gente anda escamada, los que suben a ocupar las alturas y no quieren perder la poca ó mucha, verdadera ó ficticia popularidad adquirida, emprenden viajes más ó menos rápidos en derredor del nombre y como garantía de compromisos, y ahí tienes a los ministros vulgarizarse y salir a visitar pueblos y ciudades para hacerse cargo de las necesidades del país y ya ves lo que hacen; los reciben con músicas y vítores, les obsequian con *lunchs* y comidas apetitosas; les enseñan lo notable de la localidad, les piden protección para esto, lo otro y lo de más allá y nuestros los ministros espetan unos cuantos discursos de sobremesa, ofrecen porque en el ofrecer no hay trabacuenta y regresan a los madriles llevando un nimbo de lores y un infierno de olvidos, porque entre estudiar lo que constituye el compromiso, entre planearlo, entre pulirlo y presentarlo a las Cortes, etcétera, etc., ó pasa un siglo ó, lo que es más probable, cae el ministro y adiós leche, cántaro y esperanzas de la lechera inocente que pudo creer en aquellos rasgos oratorios y en aquellas ofertas metafóricas. Y si cumplen, lo hacen de tal suerte, que más le valiera estar duermes, como sucede ahora y acontecerá siempre.

Y si no, vamos a ver y no procuremos engañarnos; ¿cuántas cosas no nos han ofrecido los políticos de oficio ó de mendicidad que aquí han venido buscando una acta ó una posición, que pare el caso es lo mismo? ¿Qué es lo que han cumplido? ¿Qué beneficios nos han reportado cuneros y del país en consorcio detestable?

Hay excepciones y las hubo siempre, pero la excepción no hace regla; ¡buenos andaríamos si así no fuera! Yo pienso ocuparme de esto si Dios me deja vivir y tú me quieres leer; pero mientras tanto, repasa los períodos electorales que has conocido, acuérdate de los políticos trashumantes que por aquí pasaron, de sus gestos, sus palabras y sus obras y veas que sacas en limpio de su formalidad, de su decencia y de su seriedad. Nuestros pueblos siguen estacionados, nuestros caminos una lástima, nuestras carreteras están convertidas en muestrario de baches y no quieras decirme á como están de beneficios la industria, el comercio y la infeliz agricultura que no pueden más con lo que llevan a cuestras en perjuicio enorme y perpétuo de ese pueblo que no tiene valor para ser espavilado, y echar a trancazo limpio á tanto vividor como lo halagan y lo zaleman cuando lo necesitan para que los dignifiquen, para olvidarse de él mientras gozan inmunidades y prebendas.

En fin, que el capital y el trabajo de la anécdota del calendario americano, tienen moraleja y esa moraleja no nos hará abrir los ojos del entendimiento, porque estamos condenados a ser memos por activa, por pasiva y por neutro.

Yo quisiera ver por dentro a los caciques cuando me leen, porque me consta que me dispensan este alto honor que verdaderamente agradece, porque ellos saben que a ello tiro, es decir, no ignoran, que si los que formamos el trabajo de la política llegáramos a constituir el capital, podrían repetir aquello de *ave Cesar, morituri te salutant*.

¡Oh! y con que gusto iría al circo

MA-KA-KO.

## Don Carlos de Borbón

Nuestro colega *El Correo* de Madrid, órgano sagastino, ha publicado una carta fechada en Venecia el diez y ocho de abril, de

la que tomamos los párrafos que siguen y que se refieren a una visita que al Pretendiente ha hecho el *Corresponsal* del colega.

«En el *Canal Grande*, dice, en el punto en que éste forma ángulo con río San Vio, está situado el Palacio Loredán, residencia de los Duques de Madrid. La entrada es por el río, y al lado de la escalinata, donde atraca la góndola, hay un puente que une otra puerta del Palacio con una plazoleta. Delante del Palacio se ven, como en la mayor parte de los del Canal, *pali ó* postas en que se amarran las góndolas, pintados con los colores nacionales de España y terminados por doradas flores de lis.

A la puerta del Palacio llamé yo el domingo pasado, siendo recibido por el general y secretario de don Carlos, don Joaquin Sacanell, simpático navarro, a pesar de su apellido, catalán. Manifestéle el deseo de conocer personalmente a Don Carlos, advirtiéndole que yo, lejos de ser carlista, profesaba las ideas liberales y era además corresponsal de *El Correo*, periódico bien conocido como liberal. Me contestó que eso no sería obstáculo para que Don Carlos me recibiera, porque siempre tenía gusto en ver a españoles, cualesquiera que fuesen sus opiniones, y que me comunicaría lo que resolviera.

La misma noche recibí una atenta carta del señor Sacanell, diciéndome que el señor duque de Madrid me recibiría a las dos de la tarde del día siguiente.

Acudí a la cita con la debida puntualidad, y después de hablar unos minutos con el señor Sacanell, subí acompañado de éste, en ascensor, hasta el segundo piso. Permanecí algunos instantes en un salón amueblado con elegancia, en el que hay retratos de familia y cuadros que representan episodios de la guerra civil. Volvió el señor Sacanell para anunciarme que podía pasar, y en el salón inmediato fui recibido por Don Carlos y Doña Maria Berta con una amabilidad y una afabilidad tan extraordinarias, que me impresionaron favorablemente. Después que hube tenido la honra

á la par en cincuenta años.

Carola le infirieron treinta heridas

virlos se colocan en pirámide sobre coliflor

de estar en la mano de ambos me hicieron sentir un largo rato de conversación, hablando de mi viaje y de amigos queridos míos que militaron en las filas del carlismo.

El silencio que siguió a una pregunta indiscreta que se me escapó sin poderlo remediar, me hizo comprender que no debía hacer alusión alguna á nada que se relacionara con cuestiones políticas, y me abstuve, por consiguiente, de hacerlas. Don Carlos y Doña Berta hablan siempre en castellano, y esto había podido comprobarlo por haberles oído hablar una noche que se paseaban en la plaza de San Marcos. Doña Berta lo habla muy correctamente, con ligerísimo acento extranjero.

Don Carlos es muy alto y grueso, y recuerda á mi paisano el señor Calbetón, aunque el Duque de Madrid tiene la barba más canosa. Doña Berta es muy agraciada, pero tiene, sobre todo, una distinción y una dulzura tal en su mirada, que la hacen sumamente simpática. Me dijeron que siempre tenían mucho gusto en ver á españoles sin distinción de color político. Al enterarse de que soy vascongado, habló don Carlos del arbol de Guernica y me invitó á ver unas hojas del famoso roble, simbolo de los fueros.

Pasamos al otro salón inmediato, cuyas paredes están cubiertas de banderas y otros trofeos de guerra. Confieso que apenas pude contener mi emoción. Don Carlos me señaló el cuadro que contiene las hojas del arbol, y como viera que yo paseaba la mirada en torno del salón, me dijo:

—Estas son las banderas que salvamos en la guerra, y esas dos son: la una la del batallón de Segorbe, que capituló en Portugal, y la otra la del fuerte de Aspe. Esa boina es la que tenía puesta el pobre Ollo cuando fué herido. Allí están los pedazos de la granada que mató á Ollo y Radica.

En el salón se ven uniformes, sables, espadas y otras armas.

—En esta plancha están grabados los nombres de los generales que murieron en la guerra—siguió diciendo don Carlos, señalando una plancha de acero rodeada de banderas.—Y observará usted—me dijo—que también están los del Ejército que era enemigo nuestro, pues eran españoles, como nosotros.

Y efectivamente leí los nombres de don Manuel Gutiérrez de la Concha, marqués del Duero; general Cabrinetty y algún otro.

Volvíamos al salón, y comprendiendo que mi visita había terminado, me despedí, estrechando de nuevo la mano de los dueños del Palacio Loredán. Don Carlos y Doña Berta salen todos los días, y sus condóleros llevan la boina vascongada. Por las noches, entre diez y once, pasean invariablemente por la plaza de San Marcos, y llevan siempre un magnífico perro danés.

En Loredán viven, además de los Duques, la señora condesa de Barraut, dama de Doña Berta, á quien tuve también el gusto de saludar, y el señor Sacanell, que, como antes he dicho, es ayudante y secretario de Don Carlos.

**FERIAS Y FIESTAS DE GERONA**

*PROGRAMA de las que tendrán lugar desde el día 8 al 11 de mayo inclusive:*

Día 8.—A las 7 de la mañana, repique general de campanas, salvas, pasa-calles por las bandas militares, gigantes y cabezudos; inauguración de los extraordinarios adornos de las calles principales y Ramblas.

A las 10, solemne función religiosa en la iglesia de San Félix á cuyo acto asistirá la Excelentísima Corporación municipal, tomando parte el «Orfeo Catalunya» de Cassá de la Selva, formado por 80 coristas.

A las 3 y media de la tarde, extraordinaria corrida de toros en la que los diestros *Algabeño, Villita y Chicuelo*, matarán 6 toros andaluces de la ganadería de don Carlos Conradi (antes Naudin) de Sevilla.

De 6 á 8 sardanas en la plaza de la Constitución; concierto por la banda de San Quintín en la Rambla; iluminaciones de las calles adornadas.

A las 9 de la noche función en el Teatro principal, «Círculo católico de Obreros» y «Centro Moral Gerundense».

A las 10, baile en las sociedades «Las Odaliscas», «Centro Republicano» y «Unión Gerundense».

Día 9.—A las 10 y media de la mañana celebración de los «Juegos Florales» organizados por *L. Enderroch*, en el Teatro principal, en cuyo acto el poeta premiado con la flor natural eligirá á una señora ó señorita que será proclamada Reina de la fiesta.

A las 4 de la tarde, gran Batalla de Flores en el paseo central de la Dehesa, adjudicándose premios en metálico y diplomas á los carruajes mejor adornados; para esta fiesta se repartirán oportunamente programas detallados. Amenizarán el es-

pectáculo las bandas de Asia y de San Quintín.

A las 9 de la noche función en el Teatro principal y «Centro Moral Gerundense».

Día 10.—A las 9 de la mañana, inauguración del Concurso provincial de ganado adjudicándose además de un premio de honor, donativo de S. M. la Reina, varios otros en metálico por valor de 3.000 pesetas y diplomas de mérito.

A las 4 de la tarde, grandioso festival de bandas, orquestas, coros, y elevación de globos aereostáticos en la Plaza de Toros, cuyos productos serán destinados á *beneficencia*.

A las 9 de la noche función en el Teatro principal y «Círculo Católico de Obreros»; función y baile en las sociedades «Centro Republicano», «Las Odaliscas» y baile en «La Unión Gerundense».

A las 11, extraordinario baile en el «Casino Gerundense».

Día 11.—A las 9 de la mañana, reparto de bonos á los pobres de la ciudad.

A las 10, solemne bendición de la bandera de la «Comisión provincial de la Cruz Roja», cuyo acto se celebrará en la iglesia de San Félix con asistencia de todas las autoridades y corporaciones, apadrinando la nueva enseña S. M. la Reina Regente y el Presidente de la Asamblea suprema de la Cruz Roja, E. S. Teniente general don Camilo Polavieja.

A las 11 riñas de gallos ingleses en los salones de «Las Odaliscas».

A las 3 y media de la tarde, gran concurso de sardanistas, adjudicándose valiosos premios en metálico; las condiciones para tomar parte en este concurso y el orden de su celebración se detalla en los carteles correspondientes.

A las 6, concierto en la Rambla por la banda de Asia.

A las 9 de la noche, función en el Teatro principal y «Círculo Católico de Obreros» y función y baile en las sociedades «Las Odaliscas» y «Centro Republicano».

**LA ENFERMEDAD DEL DIA**

Tan variadas son las afecciones nerviosas, que resulta muy difícil ó casi imposible clasificarlas detalladamente, cada una por su nombre. Generalmente se las designa con el genérico nombre de *neurastenia*. Esta enfermedad, que puede llegar á ser grave, es siempre extremadamente dolorosa. Proviene de una considerable debilitación de los nervios, que afecta profundamente la parte física como la moral. El enfermo se entristece y se inquieta; el menor

ruido le irrita y el mas simple trabajo le cansa. Pierde todo gusto y afición, hasta para sus diversiones favoritas. Su sueño es agitado y con pesadillas, y por último desaparece el apetito y las fuerzas se debilitan por completo. Casi siempre aparecen dolores de cabeza y de riñones, como también neuralgias, puesto que todos estos males son causados por la debilidad de los nervios, es lógico afirmar que tonificando éstos, desaparecerán á puéllos y se obtendrá la curación.

Un tónico notable y famoso ha dado los mas brillantes resultados: las Píldoras Pink. Los mas eminentes médicos las recetan sin vacilar. Uno de ellos, el doctor Enrique Vallejo, de Quemada (Burgos) dice lo siguiente:

«Tengo gran satisfacción, escribe, en manifestar que habiendo ordenado las Píldoras Pink me han dado excelentes resultados en muchísimos casos de anemia. El enfermo no ha tardado en percibir los efectos de este medicamento, curándose muy pronto».

Hay que tener presente que no se trata sólo de la neurastenia, sino también de la anemia, clorosis, reumatismos y debilidad general, que serán curados con las Píldoras Pink, obrando como regenerador de la sangre.

Otro tanto ha pasado con otro doctor. «He obtenido siempre excelentes resultados», dice el Dr. González de la Bandera, profesor de la clínica del Hospital Central de Sevilla, con el empleo de las Píldoras Pink en los casos de anemia, clorosis y de neurastenia. En donde otros remedios no han tenido fuerza curativa, han obrado curas radicales ó mejoras muy notables. Las considero como uno de los mas potentes reconstituyentes de la sangre».

Para terminar, omitiendo otras certificaciones de médicos notables, damos á continuación la del Dr. don Lorenzo Ardíd, Barcelona, 22, Barcelona:

«Certifico, nos escribe, que cuantas veces he prescrito las Píldoras Pink he obtenido resultados prácticos excelentes para combatir las enfermedades nerviosas provocadas por debilidad de la sangre. Opino que las Píldoras Pink son excelentes contra la anemia en todas sus manifestaciones y que son, por lo tanto, un regenerador de la sangre y un tónico de los nervios, de primer orden».

Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja y 21 pesetas las seis cajas.—Representante en España: Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

**Noticias**

Las dos hermanas que, según parece, han injustamente fueron encerradas en el convento de Adoratrices y nó por medio de la persuasión como dice un colega local y de

el sacadas el lunes último, nos ruegan que desde estas columnas demos las más expresivas gracias á cuantas personas por ellas se interesaron, en la imposibilidad de hacerlo personalmente.

Quedan complacidas las simpáticas jóvenes.

—Con objeto de facilitar la asistencia á las ferias y fiestas que se celebrarán en esta ciudad durante los días 8 al 11 del mes actual, la Compañía de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha acordado efectuar un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases á precios reducidos, desde varias estaciones de la Red Catalana á la de esta capital y regreso.

La expendición de dichos billetes tendrá lugar en los días 7 al 10 del presente mes, sirviendo para regresar desde el 9 al 12 del propio mes.

—Ha sido nombrado verificador de conductores eléctricos de esta ciudad, don Juan López Longoria.

—La comisión de festejos ha nombrado para formar el Jurado calificador de los carruajes que se presenten á la batalla de flores que tendrá lugar el día 9 del presente mes, á los señores siguientes:

Don Narciso Plá, presidente; don Martín Sureda, don Jaime Pons Martí, don Luis Desoy y don Mariano Valls, vocales.

Para el concurso de sardanistas, el Jurado ha quedado constituido por los señores siguientes:

Don Mauricio Bosch, don Angel Marull, don Florencio Vilallonga, don Francisco Javier Monsalvatje, don Luis Catalá, don Eduardo Frigola y don Francisco Fornés.

—El aspirante de Telégrafos don Juan Loaces, ha sido destinado á la estación telegráfica de La Junquera.

—Los alumnos de cuarto curso de bachillerato del Instituto general y técnico de esta ciudad, con motivo de la jura de S. M. el Rey don Alfonso XIII, han dirigido al ministerio de Instrucción pública una solicitud en demanda de que queden reducidos á cinco los seis años del bachillerato.

—Ayer oímos decir que parece que no resulta cierto se haya intentado robar el convento de San Daniel, pues los desperfectos que se observaron en la cerradura, los causaron algunos muchachos jugando.

—Hoy empezarán los trabajos, bajo la dirección del inteligente artista don Florencio Padrosa, para colocar en varias calles de nuestra ciudad vistosos adornos durante las próximas fiestas, cuyo programa publicamos hoy en otro lugar.

—Por el Ayuntamiento se ha concedido permiso á don Julio Laverny, para edificar una casa en la calle de Ronda de Fernando Puig.

—El general Weyler tiene en estudio un proyecto relativo á la rebaja del descuento á los militares.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma de Farnés por amenazas, contra José Viader Brugada.

Abogado defensor, don José Catalá; procurador señor Bassols.

—Hoy quedará abierta al público la estación pública telegráfica de Cassá de la Selva.

Es una mejora importantísima, por cuyo motivo los cassanenses están muy satisfechos.

—El aspirante de telégrafos don Antonio Sanchez Sal, encargado de la estación de La Junquera, ha sido trasladado á Lérida.

—En las principales poblaciones del Ampurdán, Selva y la Montaña, reina gran animación para asistir á las extraordinarias fiestas que se celebrarán en esta ciudad en el próximo mes de mayo, pudiendo asegurarse que dado lo escogido del programa, y las facilidades que todas las empresas de trenes y otros carruajes facilitarán para asistir á las mismas, la afluencia de forasteros será extraordinaria en dichos días.

—Desde hoy queda abierta la estación telegráfica en el balneario del Vichy Catalán, de Caldas de Malavella.

—La compañía cómico-dramática que dirige el aplaudido actor señor Salvat, vá

captándose cada día mas simpatías y obteniendo merecidos triunfos.

Esta noche representará la graciosísima comedia, *El Director general*, producción que ha obtenido gran éxito en cuantos teatros se ha representado.

—Se ha desestimado la petición del capitán del regimiento de infantería de Asia de guarnición en esta plaza, don Félix Pastor, pidiendo indemnización por el tiempo que estuvo desempeñando el cargo de comandante militar del castillo de Hostalrich.

—Han comenzado ya los trabajos para el replanteo definitivo y detallado del ferrocarril de Vich al Pasteral de Amer.

—La epidemia de la glosopeda recrudece con gran violencia en la mayoría de las poblaciones que sufrieron la plaga en el pasado año.

Los últimos partes remitidos acusan la presencia de tan terrible enfermedad en Castelló de Ampurias y Vidrá, además de las muchas poblaciones que desde hace un mes próximamente la sufren.

Por estas razones creemos muy conveniente que antes de llevar á la realización el concurso provincial de ganados, la comisión organizadora del mismo, tomará los debidos informes para suspenderlo, si la aglomeración de reses procedentes de distintos puntos, pudiera ser causa de propagación de la epidemia.

—Ayer llegaron á Barcelona, procedentes de Sevilla, los seis magníficos toros de la ganadería de Nandín, que han de ser lidiados en la plaza de toros de esta ciudad por los diestros Algibeño, Villita y Chicuelo el día 8 del presente mes.

—El primer ejemplar de la última obra de mossen Jacinto Verdaguer «Flors de Maria» que salió de la imprenta fué remitido por el ilustre escritor á Su Magestad la Reina Regente con la siguiente dedicatoria:

«Al depositar á los RR. PP. de V. M., que se acordó piadosamente del enfermo desvalido, esta humilísima ofrenda fervorosamente ruego á Dios supla sin ningún valor derramando sobre V. M. y la Familia Real toda suerte de prosperidades.»

—Telegrafian de Burdeos dando detalles del horrible crimen cometido por dos españoles que asesinaron á un contratista de la misma nacionalidad llamado García, á su esposa y á un hijo de éstos.

El móvil del crimen fué el robo, pues los asesinos se apoderaron de 1.500 pesetas que García había cobrado del Gobierno español, por haber servido en Cuba durante la última guerra.

A García le infirieron treinta heridas, ocho á la muger y doce al niño.

Los autores no han sido detenidos.

—Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres, se curan con la *Lacto ferina* del Dr. Caldiero. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol 9 Madrid.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA, *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

—Por ser superior al ácido bórico y al bicarbonato sódico como antiséptico, debe usarse siempre para la higiene el *Borisor* del farmacéutico *Torres Muñoz*. Pídase en farmacias y al autor, San Marcos, 11, Madrid. Caja 2'25 pesetas.

Las GOTAS CONCENTRADAS de **BIERRO BRAVAIS** son el remedio más eficaz. **Contra la ANEMIA, los COLORES PÁLIDOS, etc.** Todas Farmacias é Droguerías. Depósito: 130, Rue Lafayette, PARIS.

**AVISO**

Una señora viuda desea encontrar dos ó tres caballeros ó dos matrimonios para vivir como en familia. Se admiten con asistencia ó sin ella.

Ciudadanos, 11-2.

**Lo acreditan los certificados**

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor, los médicos de España y América recetan el mejor

medicamento que se conoce, que es el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.*

**PUBLICACIONES**

Hasta ahora no se han publicado, con motivo de la muerte de Vico, más que fotografías del insigne actor. En su número de esta semana publica *Nuevo Mundo* una información interesantísima de los últimos momentos de aquel artista con fotografías del camarote donde falleció, médico que le asistió, detalles de los funerales en la Iglesia de la Merced, de la Habana, etc., etc.

También publica el popular semanario las siguientes informaciones: «Alma y vida», «El entierro del rey D. Francisco de Asís», «Madrid intransitable», «Descarriamiento del tren expreso de Andalucía», «Un matrimonio fecundo» y otras.

La parte literaria, de la que buena parte está consagrada al 2 de Mayo, la firman los señores Pareja Serrada, Falcato, Toscano, Quesada, Mundano, Taboada, Bonnat, Miquis y López de Saa, siendo los dibujos de Mota, Vila Prades, Diaz, Esteban Menéndez, Tovar, Atiza y Karikato.

Precio del número: 20 céntimos.



**ALMUERZO**

Higado de cordero en parrilla.—Pierna de carnero asada.—Calabacines con arroz.—Postres.

**COMIDA**

Sopa de cazadores.—Canapés de «foie-grás».—Ternera á la española.—Rosbif asado.—Ensalada de lechuga.—Postres.—Café.

*Higado de cordero en parrilla.*—Se corta en lonjas el higado de cordero, y bien espolvoreado con sal y perejil picado, se riega con aceite; se pasan las lonjas por pan rallado, se ponen en las parrillas á fuego vivo, dándolas vueltas para que se asen por igual y se sirven con ruedas de limón.

*Canapés de «foie-grás».*—Se empapan en leche y frien ligeramente en manteca de cerdo rebanadas de pan francés; se extiende sobre cada una media cucharada de «foie-grás» con la hoja de un cuchillo, á fin de que se adhiera bien al pan. Al servirlos se colocan en pirámide sobre coliflor cocida y manipulada con una bechamela.

León Loty.

(Prohibida la reproducción).

**Distracciones**

En el Tribunal:  
—¿Para que trae V. esa enorme faja?  
—Porque me han aconsejado que vinie

**OBSEQUIO al PUBLICO**

Tenemos el gusto de ofrecerle un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos mas culminantes de la Historia de España, titulado

**Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español.**

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Atulfo, primer rey godo, hasta Alfonso XIII y D.ª María Cristina. Al pié de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafo en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 103 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

Manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.

Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado, sacados, por distinguidos artistas, de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este signo para buena garantía de los demás.

El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 12 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro tienden inconscientemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos. A los señores de fuera que tengan que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberán mandar en libranzas en esta Imprenta, plaza del Grano.

ra provisto de todos los medios de defensa posibles.

**Teatro Principal**

**COMPANÍA CÓMICO-DRAMÁTICA**

Funcion para hoy 1.º de mayo de 1902 (9.ª de abono).

La bonita comedia en un acto, **PERROS Y GATOS**, y la graciosísima comedia en 3 actos, **EL DIRECTOR GENERAL**.

A las 8 y media.

**Boletín religioso**

**SANTO DE HOY**

Stos. Felipe y Santiago apóstoles.

CUARENTA HORAS.

En la iglesia del Seminario.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Esperanza en la Catedral.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

**BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA**

Préstamos hipotecarios á largo plazo al 4'75 por 100.

El Banco Hipotecario hace actualmente un préstamo en efectivo al 4'75 por 100, su interés anual, con primera hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas, dando hasta el 50 por 100 del valor de las mismas, exceptuando los olivares, viñas y arbolados, sobre los que los presta hasta la tercera parte de su valor.

Estos préstamos se reembolsan por anualidades, desde cinco hasta cincuenta años, según se estipule.

Terminadas las cincuenta anualidades las que se hayan pactado, queda la finca completamente libre para el propietario.

Además de estos prestamos, el Banco Hipotecario

Abre créditos reembolsables á corto plazo, para la construcción de edificios.

Descuenta libramientos expedidos contra el Tesoro público.

Presta sobre sus cédulas y obligaciones y sobre fondos públicos.

Admite imposiciones en cuenta corriente, abonando en la actualidad:

1/2 por 100 de interés anual por las reem

bolsables á la vista.

1 por 100, á tres meses vista.

2 por 100, á ocho días fecha.

**Cédulas hipotecarias.**

En representación de sus préstamos y con la garantía especial de todas las fincas hipotecadas, el Banco emite cédulas hipotecarias de 500 pesetas de capital nominal con interés anual de 4 por 100, reembolsable á la par en cincuenta años.

Los intereses se pagan semestralmente en 1.º de abril y 1.º de octubre, en Madrid y en las capitales de provincia.

Los que deseen adquirir dichas cédulas, podrán dirigirse en Madrid á las oficinas del Banco directamente ó por medio del agente de Bolsa, y en provincias á los comisionados del Banco.

Al precio de venta actual, producen estos títulos próximamente el 4'25 por 100 al año.

# El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo.

## EL AIBAF SERDNA

(Inagurada de Andrés F. bía, farmacéutico premiado de Valencia.)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquin Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

## ¡INCREDIBLE VERDAD!

Un anillo para caballero, oro de ley, hermosísimo brillante, 50 pesetas; Idem para id. (brillante muy grueso) 100 pesetas; un alfiler para caballero, oro de ley, con espléndido brillante, 25 pesetas; Alfiler idem id. (brillante muy grueso) 50 pesetas; anillo para señoras y señoritas, oro de ley, con hermosísimo brillante, 25 pesetas; un par de pendientes para señoras, oro de ley, con espléndidos brillantes, 25 pesetas; un par de pendientes para señoras, oro de ley, con hermosísimos brillantes, 50 pesetas; Idem para id. (brillantes gruesos) 100 pesetas; un par de pendientes para niñas, (especialidad para verdadero regalo), oro de ley y espléndidos brillantes, 25 pesetas. Oro garantido de ley (18 quilate-) y brillantes químicamente perfectos, mas hermosos y de más valor, por su constante brillantez y esplendor, que los verdaderos. Regalo 5.000 pesetas á quien distinga mis brillantes Alaska de los legítimos. Á todo comprador no conforme con el género, se le devolverá inmediatamente el dinero. Enviar la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo. Unica y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, siendo siempre su valor superior al coste. No se hacen descuentos, no se concede representación, no se envía catálogo, ni dibujos, ni muestras. Envío franco de todo gasto en cajita valores declarados y por correo para toda España é Islas. No se sirve ningun pedido no acompañado de su importe en billetes del Banco de España en carta certificada ó valores declarados. Unico Representante Gneral Sociedad Oro y Brillantes Am: Alaska.

G. A. BUYAS. CORSO ROMANA, 18, Milán (Italia).

### Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en esta Principal.

Salidas	Entradas.
Para Madrid y Barua. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17'35
Id. Francia. . . . . 8'30 y 17	> Francia. . . . . 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá, Ripoll, Olot. . 5
Id. S. F. de Guixols. . . 8'30 y 17	S. Feliu de Guixols. . . 7 y 14'5
Las Planas Olot, S. Juan. 8'30	L. s Planas, Olot, S. Juan. 14'14,0

## APRENDIZ

Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

## IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta á la obra más complicada, como circulares, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, memorandums, folletos, etc., etc.



Aprendiz. Se necesita uno en la Imprenta de este periódico.

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS DOMICILIADA EN CARTAGENA  
Capital social: 10.000,000 de pesetas.  
Garantías depositadas: 12.000,000 de pesetas.

Seguros contra incendios.  
Seguros marítimos.  
Seguros sobre la vida.

Rentas vitalicias.

REPRESENTANTE GENERAL PARA CATALUÑA

**Don Guido Sforzi,**

Rambla de Santa Mónica, 2.—BARCELONA.

Sub-Directores en esta provincia, Sres. Carreras y Palay.—Calle de la Forsa, 24, Gerona.

Solicita buenos representantes.

4-8

### Sociedad Franco-Española de envases cilindricos

Esta Compañía tiene diversas patentes francesas, inglesas y españolas, para distintos procedimientos de su fabricación. Tiene la especialidad en las POLEAS DE MADERA record para transmisión. Este sistema de poleas, nuevo completamente, que esta Sociedad ha comenzado á fabricar por su procedimiento patentado, suera á cuantas análisis se usan hasta el día por su ligereza y resistencia y por la enorme economía que representa su empleo.

Esta Sociedad es la que ha introducido en España la fabricación de ASIENTOS Y RESPALDOS DE SILLAS.

Fábrica, PASAJES (Guipúzcoa.)

00

# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital. . . . .	4'50 ptas.	trimestre
Fuera de la Capital.. . . .	5	>>
Extranjero. . . . .	15	>>
Idem un año. . . . .	30	>> semestre

Todo pago se entiende por adelantado

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.